



BOLETÍN INFORMATIVO NUMERO 898

FEDERACION CRIADORES DE CABALLOS RAZA CHILENA

VIERNES 30 DE ENERO DE 2026

CONTENIDOS

**CRÓNICA FINAL DE RODEOS
PARA CRIADORES**

**ENTREVISTA CAMPEONES,
SEGUNDOS Y TERCEROS**

**ROBERTO STANDEN Y
DIRECTORES DE LA FEDERACIÓN**

REACCIÓN DE LOS ORGANIZADORES

FAMILIA CRIADORA EN CAUQUENES

CITACIÓN A CONSEJO EXTRAORDINARIO

RAZA CHILENA

ENTREGA DE FORRAJE EN RÁNQUIL

EXPO MAGALLANES

CALENDARIO

**COMUNICACIONES FEDERACIÓN CRIADORES
DE CABALLOS RAZA CHILENA**
DIRECCIÓN: PADRE HURTADO SUR 1195
LAS CONDES. FONO: +56224678739
WWW.CABALLOYRODEO.CL

FACEBOOK
<https://www.facebook.com/RAZACABALLARCHILENA>
INSTAGRAM
<https://www.instagram.com/federaciondecriadores>

OTRA COLLERA, EL MISMO CRIADERO: EL CARMEN DE NILAHUE REPITIÓ FESTEJO EN LA FINAL DE RODEOS PARA CRIADORES

El Criadero El Carmen de Nilahue confirmó su gran temporada 2025-2026 y que viene haciendo bien las cosas desde hace rato, con su segundo título consecutivo en la Final de Rodeos Para Criadores, conquistado esta vez por **José Domingo Baraona y Rufino Hernández en Comentarista y Prendao**, con una excelente actuación en la **Medialuna de Cauquenes**.

Así como el año pasado fueron **Aníbal Baraona y Pablo Aninat** los que triunfaron en Calle Larga, ahora José Domingo y Rufino se encargaron de mantener la corona en el plantel de **Pablo Baraona**: otra collera, el mismo criadero.

Y además de los premios obtenidos en el evento organizado de notable manera por la **Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Cauquenes**, presidida por **Enrique Ramírez Acevedo**, El Carmen de Nilahue obtuvo pasajes al 77º Campeonato Nacional de Rodeo.

Pero no fue una tarea fácil, fue una batalla hasta el último instante con los criaderos **Rulo y Medio y Loicas de Villa Alegre**, representados por **Raúl Contesse y Claudio Bustos en Mestizo y Campo Lindo**. Tanto así que tuvieron que desempatar el primer lugar, luego que ambos terminaran con 38 puntos buenos. El toro extra fue de +2 para El Carmen de Nilahue, contra -2 de Contesse y Bustos.

Tercero quedó el **Criadero Santa Bernardita**, con **Fernando Alcalde y Luis Fernando Corvalán en Chico Mati y Cachulo** con 34 puntos.

El champion en Cauquenes paso a paso

Luego de la **ceremonia pre-via** y de la elección del **Sello de Raza**, las 30 colleras finalistas se dispusieron a correr con la misma ilusión: ser el campeón de los criaderos del país y obtener el cupo a Rancagua.

Y a poco andar, en una medialuna repleta con entusiasta

público lleno de familias, empezaron las atajadas, como la del criadero local **Cerro Las Pataguas**, que con **Carlos Vidal y Ricardo Pereira** le pusieron 12 buenos en **Tequilero y Gobernadora**, misma cifra de Baraona y Hernández para El Carmen de Nilahue en Comentarista y Prendao.

Detrás de ellos pasaron 18 colleras para totalizar 20 en el segundo animal, con un corte de 5 puntos buenos.

En esa instancia irrumpieron con una carrera perfecta Contesse y Bustos para dejar a Rulo y Medio y Loicas de Villa Alegre con 21 de los buenos, a 3 de la sólida collera de El Carmen de Nilahue, que nuevamente marcó 12 para llegar a 24.

Un poco más atrás estaba **Carmallín**, con **Pedro Espinoza y Arturo Ríos en Revoltosa y Listo No Más**, parejitos con 9+9 para entrar con 18 al tercer animal. En esta ocasión el corte fue de 12 buenos y lo superaron 13 colleras.



Baraona y Hernández no pudieron mantener el ritmo y sumaron 6 en el tercero para acumular 30, lo que permitió a Contesse y Bustos respirarles en la oreja con 29, luego de hacer 8 buenos.

Detrás de esas dos colleras, entraron al cuarto Cerro Las Pataguas con 24, **El Pegual Nuevo** con **Alvaro y Sergio Olguín**, muy regulares en **Recambio y Refuerzo** con 8+8+8 para quedar con 24; Carimallín con 23 y Santa Bernardita con los hasta ese momento silenciosos Fernando Alcalde y Luis Fernando Corvalán, que con una carrera de 11 buenos en Chico Mati y Cachullo se metieron en la pelea con 23... y aún les faltaba dar más que hablar.

En el cuarto toro la atención se centró El Carmen de Nilahue y Rulo y Medio y Loicas de Villa Alegre: Baraona y Hernández hicieron 8 y parecía que aseguraban la corona, pero Contesse y Bustos respondieron con 9 y forzaron el desempate ante el fervor de los asistentes.

En tanto, Alcalde y Corvalán

se quedaban con el tercer puesto con otra carrera de 11 buenos, en un cierre espectacular para ellos.

El Pegual Nuevo terminó con 28, los locales de Cerro Las Pataguas con 27 en una actuación soñada y Carimallín, siempre presente en instancias decisivas, con 26.

Y en la definición hubo mucho suspenso, porque Baraona y Hernández marcaron 2 buenos y cuando se pensaba que se les escapaba el título, Contesse y Bustos sufrieron con 2 malos y El Carmen de Nilahue se llevó la victoria.

La emoción fue tan grande que Rufino Hernández se descompensó un poquito, pero pronto recuperó las fuerzas para celebrar en la medialuna junto a su compañero José Domingo Baraona frente a un público que no se movió de sus lugares para presenciar la premiación, en la guinda a la tora para una Serie de Campeones que ratificó la muy buena organización de la Asociación Cauquenes para esta XXI Final de Rodeos Para Criadores.



BARAONA Y HERNÁNDEZ: "VAMOS A LLEGAR CON MÁS GANAS Y FE A RANCAGUA"

José Domingo Baraona y Rufino Hernández (Asociación Talca Oriente) se mostraron muy contentos por haber conquistado la **XXI Final de Rodeos Para Criadores**, sobre todo porque significó que el **Criadero El Carmen de Nilahue** retuviera el título obtenido la temporada pasada y porque también con esto aseguraron su presencia en el **77º Campeonato Nacional de Rodeo**.

- ¿Estás contento por haber retenido el título como criadero de la Final de Rodeos Para Criadores?

José Domingo Baraona: "Fue inesperado. Estoy muy contento, la verdad es que los caba-

llos se portaron excelente, tenemos un equipo atrás que lo ha hecho muy bien y por eso lo retuvimos. El año pasado le tocó a mi hermano, este año me tocó a mí con don 'Rufa' y se lo dedico a él por todos sus consejos y la tranquilidad que nos transmite para poder desempeñarnos bien. A mi familia también, a mi papá, mi mamá, mis hermanos, mi señora y a mi hijo, se los dedico a ellos".

- **Don Rufino, ha tenido un año soñado desde que llegó a El Carmen de Nilahue, que se corona con este bonito triunfo...**

Rufino Hernández: "Esto tiene una historia atrás muy grande, porque don Pablo siempre



me llamaba cuando terminaban las temporadas y yo, un poco tímido, no me atrevía a ir porque tenía un poquito de temor. Este año me decidí, me ha ido excelente, son grandes personas, buenos compañeros, es un gran criadero. Ahora estoy acá, tengo tres colleras completas, una con cada uno de ellos. Tienen tremendo equipo, tienen los caballos extraordinarios, el veterinario es muy bueno y acá se refleja todo, cómo andan los caballos. Corrimos la final, los caballos tuvieron que desempeñar, nos salió un toro difícil y los caballos no aflojaron. Es algo muy bonito y estoy muy agradecido de mi compañero, con quien nos estamos afianzando. Con este triunfo vamos a llegar con más ganas y fe a Rancagua. Estoy muy feliz y doy gracias a Dios y la virgen".

- ¿Qué significa para ustedes retener este título y estar ya en Rancagua?

José Domingo Baraona: "Yo estuve cuatro años y medio, casi cinco años fuera de Chile, volví ahora y ya estoy en Rancagua nuevamente. Hace harto tiempo que no llegaba, así que estoy muy contento por eso, por retener el título también. Este triunfo nos deja muy satisfechos y felices para lo que sigue, con fe ir a Rancagua a hacer un buen papel".

- Rufino, la emoción fue mucha, hasta asustó a todos teniendo que salir a ser atendido fuera de la medialuna, decían que era porque se había puesto nervioso por el triunfo. ¿Qué le pasó y cómo se encuentra usted?

Rufino Hernández: "Son problemas que pasan de repente por el estado de uno anímico y físico. Me agité un poquito y tuve que ir a la ambulancia. Por cierto, en los rodeos siempre hay una ambulancia, que es donde uno siempre tiene que ir, fui, me pusieron oxígeno y me recuperé al tiro. Llegó un médico al tiro, me atendió, me puso oxígeno y estamos aquí parados, gracias a Dios, para dar la entrevista".

- El desempate tuvo mucha emoción, ¿Pensaban que se les iba el título quizás con

ese piño que tuvieron al principio?

José Domingo Baraona: "Sí, fue con harta emoción. Los toros cambiaron un poquito en el desempate, así que tuvimos que cambiar la estrategia. Creímos que se nos iba, pero un quinto toro en la tarde para las dos colleras era difícil y había que tener un poquito de suerte. Mi compañero hizo la que teníamos que hacer y eso le dejó tarea a los demás. Pero la verdad es que ellos no tuvieron mucha chance porque les salió un toro muy complicado".

- Usted ya había ganado antes la Final de Criadores...

Rufino Hernández: "Yo gané una Final de Criadores con don Italo Zunino papá, creo que fue en 2008, así que esta es la segunda vez que consigo este logro".

- ¿Con este triunfo se modifican los planes que tenían para la parte final de la temporada?

Rufino Hernández: "Claro, ahora nos saltamos San Clemente, aunque igual podemos ir a pasar los caballos para entretenernos (risas). No, yo creo que vamos a aprovechar de descansar. Aprovecho de enviar un gran saludo a los amigos, a la barra, a la gente que nos apoya, a la familia que está al lado de uno y a todos los amigos que están pendientes de uno en sus casas y en el campo, que lo llaman a uno a cada rato. Saludos para ellos".

- ¿Qué puede decir de esta Final Para Criadores que se realizó en Cauquenes?

José Domingo Baraona: "La verdad es que quedé sorprendido, nunca habíamos venido a esta zona, a Cauquenes. Nos atendieron de principio a fin excelente, muy buenas instalaciones, la medialuna es un lujo, se llenó todo el fin de semana, la gente estuvo aplaudiendo las atajadas, los toros buenos, las colleras buenas, caballos buenos, gente que se apasiona por este deporte igual que nosotros lo que hace muy entretenido estar aquí. Ojalá podamos ir el próximo año a donde sea que se realice la final, estar ahí presentes".



Las palabras de los vicecampeones

Raúl Contesse y Claudio Bustos dieron espectáculo en la **XXI Final de Rodeos Para Criadores**, realizando la única "carrera perfecta" de todo el evento y obteniendo el segundo lugar de la Serie de Campeones, luego que montando a **Rulo y Medio Mestizo, y Loicas de Villa Alegre Campo Lindo** sumaron un total de 38 puntos buenos y dos malos en el desempate. Un resultado que los deja con un sabor agrio por haber rozado la gloria, pero con el compromiso de seguir trabajando por brindar una enorme alegría a toda la gente que los apoya.

Claudio Bustos: "Estuvimos rozando la gloria. Teníamos un poquito bajo el ánimo con mi compañero, pero ahora que estamos más fríos nos hemos dado cuenta del logro que obtuvimos, ser segundos en una Final de Criadores, que es algo muy difícil, y que todos buscan. Claramente nosotros buscábamos ser primeros desde el lunes en casa, antes de venir para acá. Pero así es la vida, hoy nos puso acá, quedamos segundos y con el pecho bien en alto nos vamos, dimos la pelea hasta el último. Estamos felices por los caballos, que son lo fundamental, que nos afirman a nosotros para poder venir, participar y mostrarlos lo mejor posible.

También agradecer a mi compañero, que es un tremendo compañero, una muy buena persona, un tremendo amigo. Nos hemos conocido muy bien en este tiempo. El y su familia me han acogido de forma espectacular en su casa. Saludos a

mi papá y a mi familia en general, a mi hijo, a mi abuela y a todos los que estuvieron en la casa apoyándonos. La vida tiene muchas vueltas, muchas revanchas, ya nos tocará la nuestra y pianito a pianito vamos a sacar la canción. Estamos contentos por eso".

Raúl Contesse: "Es algo maravilloso ver nacer los caballos, partir desde la amansa con ellos, enseñarlos a caminar, a volver, enseñarles rienda, que apoyen las patas, son cosas muy lindas. Se me viene el recuerdo de cuando vi nacer a mi caballo, que me ha dado alegrías tremendas. Quizás mi caballo no sea el más arreglado, pero es bien cumplidor. Es un caballo que recién tiene nueve años, que me llevó hace dos años a la Final de Chile con Felipe (Villela), el compañero que tenía en ese tiempo, nos ganamos la Serie Caballos. Me ha dado alegrías, pero creo que uno asimila poco".

Cualquiera quisiera tener estos logros, pero uno es competitivo y tiene la garra de ganar y trabajamos para eso, tratamos de demostrar que tenemos buena escuela como corredores. Yo tuve muy buenos profesores y mi compañero también. Somos una savia nueva de jinetes, que somos relativamente jóvenes y que queremos hacer las cosas bien. Las cosas fortuitas nos pegan en el alma. Hoy nos pegó en el alma no poder ser campeones de Chile de los criadores. Pero ya con la cabeza más fría estamos contentos, agradecidos de Dios, de la vida y de nuestros caballos".

Tenemos muy buenos caballos, hicimos esta collera después de la muerte del Morhuilla. O sea,

nos paramos del suelo, de tener una collera completa y que se nos muriera un caballo. Salimos a correr tres rodeos, los volvimos a completar y vinimos a la final con harta expectativa porque sabíamos que los caballos cuando se les presenta el toro son bien parejos. Hoy no se pudo por cosas del destino, nosotros le pusimos corazón y garra. Así que agradecer a la vida y seguir trabajando, aunque uno se vuelve a caer un poquito, creo que vamos a seguir.

También agradezco a Claudio que es un excelente compañero, un excelente patrón, es un amigo. Le tengo harto cariño, nos tenemos harta confianza, más que todo es un amigo. Lo felicito porque corre muy bien su caballo, nos tenemos una confianza tremenda y vamos a seguir dando espectáculo. Mi compañero se sumó a las locuras más de dar espectáculo, así que vamos a intentar que la gente lo disfrute, tratar de entrar bonito y cazar bonitos toros. Que Dios nos cuide los caballos, que sigan sanitos y vamos a tener que ir a pelear a San Clemente".

Los terceros quedaron felices

El **Criadero Santa Bernardita** obtuvo el tercer lugar en la **Final de Rodeos Para Criadores 2026**, en la Medialuna de Cauquenes, con su propietario **Luis Fernando Corvalán** y su compañero **Fernando Alcalde** montando a **Chico Mati** y **Cachulo** con 34 puntos buenos (6+6+11+11), en una actuación que los dejó bastante felices.

"Estoy muy contento, se vieron muy bien los caballos, tuvimos mala suerte en el primer toro, pero gracias a Dios después pudimos sumar. Estoy feliz con mi compañero, que me acompaña, tenemos una linda amistad y teníamos harta barra, estábamos como en casa", comentó Corvalán.

Alcalde señaló, por su lado, que "estoy demasiado contento. Como dijo mi compañero, tal vez tuvimos un poco de mala suerte en los primeros dos toros, pero hay que ser agradecido y el tercer lugar es muy lindo. Fue un gran rodeo, un gran champion, una gran final y qué



más feliz que con caballos criados de mi compañero, es una alegría tremenda. Tengo un gran compañero, hemos hecho una linda amistad, tiene una linda familia, así que imagínate lo contento que estoy de poder estar corriendo acá y obtener el tercer lugar".

Sobre las expectativas con esta collera para lo que viene, Corvalán dijo: "Hay que ir tranquilos, que sea lo que Dios quiera y llegar con los caballos lo me-

jor posible. Se vieron bien, es cuarto rodeo que los corremos esta temporada. Dios quiera que sigan igual".

Alcalde agregó que "hay que ir paso a paso, pero sin duda hay que ser objetivos, tengo un tremendo compañero y sus caballos son muy buenos. Lo que Dios quiera, pero sí hay caballos, hay compañero. Como dice él hay que ir paso a paso y tranquilos, y por el momento disfrutar esto es algo muy lindo".

ROBERTO STANDEN: "FELICITO A CAUQUENES, CUMPLIERON LA MISIÓN"

Roberto Standen Pérez, presidente de la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena, destacó el trabajo realizado por la **Asociación de Criadores de Cauquenes** en la organización y preparación de la **XXI Final de Rodeos Para Criadores**, manifestando que fue una hermosa fiesta en donde se demostró la importancia del trabajo en conjunto con las autoridades regionales y municipales.

"Cauquenes dio una muestra clara de organización y de cómo poderse integrar con el Gobierno Regional y la Municipalidad para brindar un espectáculo de esta magnitud. Hoy



día vimos correr a los huasos, a nuestros criadores, fieles representantes de nuestro caballo en una pista espectacular, en un recinto maravilloso y lleno de gente los tres días, eso fue muy importante", dijo Standen.

"Así que felicito a Cauquenes, creo que cumplieron la misión, siento que están para grandes cosas y para seguir haciendo más actividades de este tipo a nivel nacional. Felicitaciones al presidente Enrique Ramírez, a su vicepresidente Sebastián Badilla, quien también es presidente de la Asociación de Rodeo, quienes fueron las personas más visibles de todo un gran equipo", agregó.

Standen comentó los futuros desafíos de la Federación de Criadores: "Creo que nos vamos con una tarea tremenda, poder pensar cómo vamos a ser capaces de lograr reunir todas las actividades para cumplir los 80 años y posterior a eso normar y regular para que todas las pruebas tengan una final como esta. Que la aparta tenga una final, que la rienda tenga una final, la exposición tenga una final. En cada ciudad, comuna o rincón de Chile podemos nosotros llevar las tradiciones, la costumbre y la crianza a toda la gente. Eso nos tiene con un desafío tremendo".

Alvaro Gatica, presidente de la Comisión Rodeo de la Federación, señaló que "el balance es más que positivo, super positivo. Las tribunas estaban llenas, calculamos alrededor de dos mil personas, un marco de público impresionante, muchas familias, que es lo más bonito. Y tuvimos una final espectacular, que no se supo hasta el último minuto. Estoy impresionado por lo que hicieron, tanto **Enrique Ramírez**, presidente de la Asociación de Criadores, como **Sebastián Badilla**, que desde ahora hicieron una pega extraordinaria. Nos vamos muy contentos y esto es lo que queremos, este tipo de eventos es lo que tenemos que pensar a futuro,

llenar las medialunas con har- ta familia", expresó.

"Nos vamos muy contentos y muy agradecidos de la gente que trabajó, agradecemos a ellos por el tremendo trabajo y tremenda final que hicieron. Nos hemos juntado y visto qué detalles podemos mejorar, pero encontramos que no hubo detalles prácti- camente, si hubiera algo, fue muy pequeño. Fue realmen- te espectacular, los horarios bien hechos, todo organizado, nada que decir, fue una final, muy bonita y extraordinaria. Lo que más impresionó fue el marco público, ojalá siempre tuviéramos las medialunas así", continuó.

"Aquí hubo un aporte fuerte del gobierno regional, tam- bién de la municipalidad, de la Federación de Criadores. Yo vine cuando esto todavía es- taba recién desarmando y vio los arreglos que hay, las tribu- nas nuevas, apiñadero nue- vo, piso nuevo, o sea, hicie- ron una pega extraordinaria. Nos vamos super conformes, hemos tenido un espectáculo maravilloso", completó Gatica.

Para la directora **Andrea Cas- tagnoli**, "fue una linda fiesta que partió desde el día jueves hasta ahora, hasta el último minuto. ¿Sabes qué es lo que me deja totalmente satisfe- cha? La gente en las tribu- nas. Devolvimos el público en las medialunas y vibran- do, viviendo todas las carre- ras, aplaudiendo a los que ya iban quedando por el camino y siguiendo apoyando a los que venían. Entonces, creo que esa es una de las gratifi- caciones más grandes del día de hoy, tener el marco público que hubo y lo involucrado que estaba también con lo que es- taba pasando acá adentro".

"Solamente queda agradecer a la Asociación Cauquenes, a toda la gente que hizo posible esta final, felicitarlos e instar a las otras asociaciones también a que nos sigan apoyando con esto, a que tomen los desafíos, porque son fiestas muy



bonitas y la gente lo agradece de todas maneras", agregó.

El director **Karl Eschert** com- mentó que "fue una final es- pectacular, o sea, el marco de público, la emoción de las carre- ras, carreras perfectas, empate a 38 puntos, la guin- da de la torta fue el champion. Como federación estamos contentos todos y hay que fel- icitar a la gente de Cauquenes, que lo hicieron en forma es- pectacular, fue muy bueno"

"El marco público fue impre- sionante, hasta el final uno mi- raba la galería y estaba lleno de gente, nadie se movió. La medialuna es muy bonita, el recinto es- pectacular y además, hoy acompañó hasta el clima, que estuvo más fresco que los otros días. Fue un agrado el rodeo y tengo que felicitar a los organizadores porque fue muy bueno todo", añadió.

El secretario general de la Fe- deración de Criadores, **Mateo Rodríguez**, opinó que "hubo

una organización es- pectacular, desde día que llegamos fue todo muy bonito, todo muy ordenado. Quiero felicitar a los criadores de Cauquenes y también a los socios de la Asociación de Rodeo Cauquenes que trabajaron en con- junto. Y lo mismo que dije en Los Andes, los criadores tienen algo especial en los rodeos, que llega la familia, llega el público, llega todo el mundo a apoyar. Ya ha pasado, media hora desde que terminó y la gente no se mueve. Eso es lo que debemos buscar en todo este tipo de eventos, grandes atajadas, gran puntaje, es- mos muy contentos, a seguir trabajando en la Federación para poder tener este tipo de actividades".

"Se ha trabajado mucho, fue- ron dos semanas intensas, dos semanas con caballos distin- tos, con públicos distin- tos, con gente distinta, por lo tanto, es- toy super contento que se vaya sumando más gente alrededor de Caballo Chileno", cerró.

FAMILIA CRIADORA EN CAUQUENES: LA EMOCIÓN DE LOS CORREA CORTÉS

Uno de los momentos más emotivos de la ceremonia de inauguración de la **Final de Rodeos Para Criadores Cauquenes 2026** se vivió con la entrega del premio **Familia Criadora** a la **familia Correa Cortés**, del Criadero Tomenelo.

Subieron al escenario para recibirlo **Jaime Correa Cortés**, **Juan Pablo Correa Cortés**, **Mauricio Correa Cortés**, **Ricardo Correa Cortés** y **Javier Correa Vega**.

Como se leyó en la reseña, el Criadero Tomenelo no es sólo un criadero de caballos, es familia, es campo, es historia viva del caballo chileno. Todo comenzó en el año 1949, cuando **don Octavio Cortés Silva**, en la Hacienda Tomenelo, sembró una ilusión que iba a trascender generaciones. Con la compra del potro **La Mañana Barrabás** y un carro de yeguas de distintas sangres, inició una crianza pensada para el trabajo duro del campo, pero el caballo noble, resistente y compañero, en tiempos en que el caballo era parte de la vida diaria.

Ese sueño continuó con **Jaime Correa Chalwick** y **Eugenio Cortés Riesco**, dos hombres con el rodeo en el corazón. Con yeguas no inscritas, **la Cintinata** y **la Pretenciosa**, recorrieron medialunas, campos, ganando rodeos y demostrando que en el Tomenelo había coraje, condición y verdadera alma corralera.

Junto al recordado campero **Gerardo Sánchez**, formaron caballos y forjaron carácter, una escuela que hasta hoy se recuerda con respeto. Después llegaron los hijos, nuevas manos, nuevos sueños, con errores, aprendizaje y sacrificios. Porque en el campo se aprende haciendo, nacieron caballos que marcaron historia: **Baraja**, **Cascabelera**, **Farándula**, **Chinita**, **Bandolera**, **Negra Mía**, **Doña Pili**; y los caballos **Achacoso**, **Native**, **Rajadablos**, **Atorrante**, **Campero**. Nombres que hoy son patrimonio del Criadero Tomenelo.



Desde aquí también nacieron otros sueños y siguieron su propio camino, llevando la sangre y la filosofía de Tomenelo. Tras la dolorosa partida de don Jaime Correa, el criadero siguió adelante bajo la conducción de **Ricardo Correa Cortés**. Y hoy la historia continúa en manos de **Javier Correa Vega**, no sólo como heredero de un nombre, sino como continuador de un legado que se niega a desaparecer. En este rodeo (Final de Criadores) Javier corre la yegua **Tomenelo Qué Rica Estoy**, y en cada corrida viaja la memoria de quienes fundaron y de quienes trabajaron, de quienes soñaron con este criadero.

Hoy, con nueva sangre, como Plebiscito, Talento, Escándalo, Remehue, Tomenelo mira al futuro sin olvidar su pasado. Porque esta tradición no se compra, no se aprende en libros, sólo se hereda, se trabaja y se siente.

Tomenelo es familia, Tomenelo es historia, Tomenelo es caballo chileno. Y mientras haya un Correa en la medialuna y un caballo con su marca en el campo,



el legado del Criadero Tomenelo seguirá siempre galopando.

Juan Pablo Correa fue presa de la emoción al entregar unas palabras tras recibir el reconocimiento. Luego, más tranquilo, habló con **CaballoyRodeo**.

“Estoy muy contento, se nos vienen los recuerdos de nuestro abuelo que partió con este criadero en el año 1949, por lo tanto, ya tiene 77 años. Después lo continuó mi padre, desgraciadamente ya fallecido; un tío, Eugenio Cortés Riesco, el tío **Gastón González Cortés**, siempre fuimos muy unidos, siempre lo disfrutamos en familia, los caballos los trabajábamos nosotros, los trabajaba mi padre y nos ayudaban los camperos. O sea,

chicos, se nos vienen los recuerdos de nuestro abuelo que partió con este criadero en el año 1949, por lo tanto, ya tiene 77 años. Después lo continuó mi padre, desgraciadamente ya fallecido; un tío, Eugenio Cortés Riesco, el tío **Gastón González Cortés**, siempre fuimos muy unidos, siempre lo disfrutamos en familia, los caballos los trabajábamos nosotros, los trabajaba mi padre y nos ayudaban los camperos. O sea,

siempre privilegiamos la familia y el disfrutarlo entre nosotros", comentó.

"Entonces se vienen tantos recuerdos, partimos tan chicos, mi primer rodeo yo lo corrí a los 11 años de edad y hasta el día de hoy que estoy por cumplir 80 sigo corriendo. Estamos agradecidos que nos hayan transmitido nuestras tradiciones, que nos hayan transmitido el amor por la familia y por el caballo chileno, son recuerdos imborrables", agregó.

Don Juan Pablo detalló que "somos nueve hermanos, cinco hombres y todos corrimos, y corrimos siempre entre nosotros y entre los primos. También quiero recordar a mi querido primo Tayo Cortés, que hoy no pudo venir. Corríanos entre los tíos, corríanos entre los hermanos, corríanos entre los primos, y con los amigos, nunca faltó un caballo para un amigo, siempre había un caballo disponible".

Consultado por lo que significa la crianza y el caballo chileno,

respondió: "Todo, ha sido parte de mi vida, para mí lo más importante es mi familia, y después, Dios, la familia y el caballo chileno, ha sido parte de nuestras vidas desde que nacimos, a veces antes de andar, mi papá nos amarraba la montura y nos sacaba el caballo. Es algo que hemos llevado durante toda la vida y eso lo agradecemos eternamente. Donde hemos estado, estuve corriendo en Santiago mucho tiempo, ahora vivo en el sur, en Frutillar, y sigo corriendo. Es

algo que cuesta mucho dejar, a veces me comprometo con la señora, hasta aquí no más llego, pero la fuerza puede más y es parte de la vida".

"Ahora tengo un sobrino que corre en el norte, que se llama **Juan Pablo Correa**, igual que yo, que además es mi ahijado le ha ido muy bien, y su hermano sigue con el criadero aquí en Cauquenes, en el Criadero Tomenelo. Así que es una satisfacción que esto se mantenga y continúe en el tiempo", cerró.

CITACIÓN A CONSEJO EXTRAORDINARIO DE LA FEDERACIÓN CRIADORES DE CABALLOS RAZA CHILENA



CITACIÓN

Federación Criadores de Caballos Raza Chilena

La Federación Criadores de Caballos Raza Chilena, cita a los señores Presidentes o Apoderados especiales de las Asociaciones de Criadores miembros de ella, a Consejo Superior Extraordinario, el cual se realizará el día 28 de febrero de 2026, a las 09:00 horas, en oficinas de la Federación Criadores de Caballos Raza Chilena, ubicadas en Av. Padre Hurtado Sur 1155, Las Condes, Región Metropolitana. Ello en conformidad a lo dispuesto en los artículos números 15 y 22 de los Estatutos vigentes.

Objeto de la convocatoria:

- Reforma de Estatutos de la Federación.
- Afiliación nuevas Asociaciones: "Asociación de Criadores de Caballos Chilenos Punilla"; "Asociación de Criadores de Caballos de Raza Chilena de Arica" y "Asociación Criadores de Caballos Raza Chilena Palena".
- Reforma Reglamento Exposiciones.

José Roberto Standen Pérez
Presidente.

Santiago, 28 de Enero de 2026.

RAZA CHILENA: AGUAS CLARAS Y ARCÁNGEL GABRIEL COMENTARON SU BICAMPEONATO NACIONAL

En Raza Chilena conversamos con los criadores campeones nacionales de morfología por segundo año consecutivo: Herman Chadwick Larraín y su hijo Herman Chadwick Vergara, del Criadero Aguas Claras de Huelquén; y Juan Carlos Pérez Orellana y Juan Carlos Pérez Serrano, del Criadero Arcángel Gabriel.

¿Dónde verlo?

- YouTube:  <https://www.youtube.com/watch?v=j5cNK-WBNVw>
- Facebook:  <https://www.facebook.com/share/v/1FL2jkjuL8/>
- CaballoyRodeo:  <https://qrqd.org/9g3g>

ASOCIACIÓN DE CRIADORES DE ÑUBLE COORDINÓ ENTREGA DE FORRAJE EN COMUNA DE RÁNQUIL

En medio de la catástrofe provocada por los incendios forestales en la zona centro-sur del país, la **Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena de Ñuble** continuó su campaña solidaria, esta vez llegando con una importante ayuda a la comuna de **Ránquil**, una de las más afectadas por el fuego en la región.

Franz Iraira Quezada, tesorero de la agrupación, explicó que **el operativo se gestó en conjunto con la Federación de Criadores** para ir en auxilio de los sectores más complicados. "Esta ayuda consistió en 140 fardos de ballica, 70 bolos de avena vicia, 1.000 kilos de avena y entregamos también 1.650 kilos de alimento para gallinas", detalló.

El dirigente subrayó que el foco de la donación fue el bienestar animal, uno de los puntos más críticos tras el paso de las llamas. "El problema de la



alimentación para los animales es lo que estaba más complejo. Como nosotros siempre estamos en apoyo y preocupándonos del cuidado

animal, nos enfocamos en ayudar para que los caballos, las gallinas y los pollos tuvieran su alimento al menos por ahora", comentó **Iraira**.

Esta entrega en **Ránquil** se suma a la ayuda que previamente realizaron en **Portezuelo**, donde acudieron en dos oportunidades. La iniciativa,

según relató el director, nació de forma espontánea. "Partió nuestro socio **Jaime Orellana**, que dijo: 'Socios, saben que tengo un problema en **Portezuelo**, estamos afectados', y de ahí nació la cooperación entre todos los socios", recordó.

Pero la ayuda no se detendrá en el forraje. La asociación ya organizó un nuevo operativo enfocado en el abastecimiento de agua. **"Un grupo se concentró en la ayuda del alimento para los animales y el otro**

grupo se concentró en lo que era abastecimiento de agua.

Tenemos disponible para entrega 1.200 litros de agua embotellada", anticipó **Iraira**.

Sin embargo, la entrega de este recurso hídrico se encuentra en pausa estratégica. **"Hemos hablado con las comunidades y nos dicen que por ahora están bien de agua.** A lo mejor vamos a dejarlo esperar hasta mediados o fines de febrero para entregar eso, pero ya tenemos el aporte de los socios en

lo que fue agua", puntualizó.

Finalmente, **Iraira** hizo un llamado a la colaboración e invitó a otras asociaciones a sumarse, canalizando la ayuda a través de ellos para una distribución más eficiente. **"Otras asociaciones que quieran ayudarnos y aportar pueden canalizar la ayuda a través de nuestra asociación y nuestro presidente, Felipe Vargas, para ir asignando y viendo las necesidades que tiene cada comuna"**, indicó, agregando que "lo que más se nos pidió, en vez de un concentrado para caballo, fue alimento para las gallinas, porque como se quemó todo, no había dónde alimentarlas".

El director cerró agradeciendo **"a los 107 socios de nuestra asociación que de alguna u otra manera siempre nos han estado aportando y apoyando, y también el apoyo que hemos tenido de la Federación en estos momentos"**.

CRIADERO DOÑA MARUJA SE LLEVÓ LOS MÁXIMOS PREMIOS EN LA EXPO MAGALLANES

Una actuación sin precedentes a lo largo de su breve historia tuvo el Criadero Doña Maruja de propiedad del puntarenense **Marco Eladio Lorca Saldívia**. Es que, durante la **Expo Magallanes celebrada el sábado 24 de enero, en la localidad de Villa Tehuelches, en la comuna de Laguna Blanca**, por primera vez dos de sus productos lograron obtener los mayores premios en una competencia de juzgamiento morfológico.

Se trata de la **yegua Coqueta, una nieta del Capuchino al ser hija de San Daniel II Cautivo, que con casi 12 años de edad se adjudicó el máximo galardón en la competencia Hembras**. Lo mismo que **El Tata**, potro negro de sangre Taco por línea paterna y Estríbillo por línea materna, que con 60 meses

y 24 días se llevó igual distinción pero en la categoría Machos.

La actuación del criadero se vio coronada además con la obtención del **premio Grupo Criadero**, cerrando una actuación brillante para este criadero que **por primera vez se adjudica ambos galardones en una misma competencia**, según dijo **Manuel Sepúlveda**, empleado del criadero en ausencia de Marco Lorca Saldívia.

La competencia contó con la jura de **Patricio Muñoz**, quien **destacó el nivel y entusiasmo de los criadores participantes en una zona extrema para la crianza del Caballo Chileno**. Y sobre los atributos de los grandes campeones dijo **"la yegua bayo es muy femenina, de una cabeza bien liviana y con un**

cuello muy bien unido tanto a la cabeza como a la paleta. Tiene muy buen avance y buen centro, en general, muy buena la yegua".

Y sobre el macho campeón comentó **"es un potro negro** que me dejó muy conforme también, **con una cabeza típica, de harto sello, correcta línea superior y muy buenos bajos**. En general, muy buen producto también".

Como es costumbre, el jurado determinó como acreedores de los **premios a los mejores presentadores** de la exposición, los cuales **recayeron en Manuel Sepúlveda (Criadero Doña Maruja), Diego Kusanovic (Criadero Los Bayos Fueguinos) y Nicolás Hornig (Criadero Doña Xime)**, obteniendo este último el premio al mejor de los mejores.

El Caballo Chileno en la Patagonia

Un aspecto relevante de esta exposición es que se organizó en el marco del XXXII Festival de la Esquila, evento cultural que busca relevar las tradiciones más arraigadas en la Patagonia Chilena y que organiza la Municipalidad de Laguna Blanca en Villa Tehuelches, localidad que se transforma al convertirse en un lugar de recreación para la comunidad local y los cientos de turistas que por estos meses de verano visitan la zona austral de nuestro país.

Es en ese marco que la Asociación de Criadores de Magallanes, liderada por Jorge Beattie Ainol, contribuyó a enriquecer la parrilla de actividades con una exposición de caballos de Raza Chilena, la cual congregó a un total de 28 productos de los 10 socios que hoy



GRAN CAMPEÓN MACHO: Doña Maruja EL TATA



GRAN CAMPEONA HEMBRA: Doña Maruja COQUETA

día integran la asociación.

"Debemos ser una sino la única asociación en tener tal alta participación y eso habla bien del compromiso de cada uno de nuestros socios. Pero lo más relevante es que contribuimos a un gran espectáculo, donde cerca de 4 mil personas estuvieron presentes presenciando nuestra exposición y eso es muy relevante. Además, el público tuvo la oportunidad de ver una presentación ecuestre de la Escuadra Patagónica: Huasas y Gauchas. La verdad es que esto no es mera casualidad, sino obedece a un objetivo claro y preciso como es el de brindarle una mayor tribuna a nuestro caballo en nuestra zona y masificarlo aún más. Queremos que la gente se involucre, que conozca y se impregne un poco con todo lo que nosotros hacemos como asociación", dijo Beatie.

nidad de ver una presentación ecuestre de la Escuadra Patagónica: Huasas y Gauchas. La verdad es que esto no es mera casualidad, sino obedece a un objetivo claro y preciso como es el de brindarle una mayor tribuna a nuestro caballo en nuestra zona y masificarlo aún más. Queremos que la gente se involucre, que conozca y se impregne un poco con todo lo que nosotros hacemos como asociación", dijo Beatie.

En este sentido, el dirigente magallánico destacó el aporte que realizó el jurado temuquense Patricio Muñoz, a quien calificó de un desempeño brillante. "Tuvo un gran juzgamiento, muy didáctico, en especial para la mayoría de las personas que nos acompañaron y que no conocen cómo es una exposición. Eso nos dejó muy conformes a todos. Por otra parte, el tiempo se portó de manera fantástica para lo

que es nuestra región", agregó.

A modo de testimonio, la Asociación de Criadores de Magallanes hizo entrega de un galvano recordatorio al jurado por su destacada actuación y didáctico desempeño que contribuyó a que la mayoría de las personas que presenciaron la jura pudieran entender un poco más las actividades que se realizan en torno al Caballo Chileno.

Grandes Premios de la Expo Magallanes 2026

GRAN CAMPEONA HEMBRA, CAMPEONA YEGUAS MAYORES y MEJOR CABEZA HEMBRA: Doña Maruja COQUETA, Nº 236.965, del 13/02/2014, por San Daniel II Cautivo (Cachupino y Chinita) y On Poncho Mañanita (Mallín y Mañanera). Criador y expositor: Marco Lorca Saldivia.

GRAN CAMPEÓN MACHO, CAMPEÓN POTROS MAYORES y MEJOR CABEZA MACHO: Doña Maruja EL TATA, Nº 310.091, del 07/12/2020, por Piedrero Atardecer (Retaco y Pongalenomá) y Las Alamedas de Chépica Cascarita (Es Tan Bueno y Larapinta). Criador y expositor: Marco Lorca Saldivia.

CAMPEONA YEGUA: Doña Xime CREÍDA, Nº 299.155, del 05/12/2021, por Los Encantos Corazón Valiente (Guindao y Fanática) y San Ramón Presumida (Festejado y Pretenciosa). Criador: Ganadera y Agrícola El Reparo. Expositor: Javier Hornig Sube.

CAMPEÓN POTRO: San Juan PETROKA, Nº 299.178, del 26/12/2022, por Claro de Luna Estupendo (Plebiscito y Potorera) y Parralino Yo Soy Guapa (Acierto y Regalona). Criador y expositor: Juan Millao Álvarez.

CAMPEONA POTRANCA: Doña Xime FACHOSA, Nº 326.718, del 25/11/2023, por Casas de Adobe Cantinero (Canteado y Calladita) y Doña Xime Destacada (Eslabón y Encanchadita). Criador: Ganadera y Agrícola El Reparo. Expositor: Javier Hornig Sube.

CAMPEÓN POTRILLO: Doña Xime NO ME OLVIDES, Nº 299.195, del 21/01/2023, por Ña Cuca Enmendao (Emeterio y Noche Buena) y Las Cañitas Doña Sole (Tiqueco y Maulinita). Criador: Ganadera y Agrícola El Reparo. Expositor: Javier Hornig Sube.

RESERVADO CAMPEONA YEGUAS MAYORES: De La Tierra del Fuego BUENAMOZA, Nº 261.944, del 06/12/2018, por Cotilla Plumero (Pluma Blanca y Joyerita) y De La Tierra del Fuego Ventisca (Lacho Austral y Escogida). Criador y expositor: Jorge Beatie Ainol.

RESERVADO CAMPEÓN POTROS MAYORES: Doña Maruja ESCULTOR, Nº 264.779, del 22/12/2014, por Picarquín Escorial (Escándalo y Pantallita) y Río Claro Ingrata II (El Torhueto e Ingrata). Criador y expositor: Marco E. Lorca Saldivia.

RESERVADO CAMPEONA YEGUA: Renoval CAMPANITA, Nº 299.193, del 16/12/2021, por Renoval Tijerón (Baqueano y Festina) y On Turro Ocarina (Pistolero y Lisonjera). Criador: Héctor Valdés. Expositor: Diego Kusanovic Barría.

RESERVADO CAMPEÓN POTRO: Sin participante.

RESERVADO CAMPEONA POTRANCA: De La Tierra del Fuego JOSAURA, Nº 326.723, del 08/12/2023, por De La Tierra del Fuego Déjame Solo (Jamás Solo y Estampa) y El Ideal Entrecopa (Estandarte y No Me Dejes). Criador y expositor: Jorge Beatie Ainol.

RESERVADO CAMPEÓN POTRILLO: Ayelén MOROCHO, Nº 299.200, del 12/01/2023, por Casas de Adobe Cantinero (Canteado y Calladita) y Fundo Portezuelo Morocha (Hechicero y Forastera). Criadores y expositores: Cristian y Rodrigo Concha Paeile.

PREMIO REPRODUCTOR O FAMILIA: Casas de Adobe CANTINERO (Canteado y Calladita), por sus crías **Ayelén PASO DEL PUMA, Ayelén MOROCHO y Doña Xime FACHOSA. De los expositores y criadores Cristian y Rodrigo Concha y Javier Hornig Sube.**

PREMIO GRUPO CRIADERO: Criadero DOÑA MARUJA por sus productos: **COQUETA, EL TATA y ESCULTOR**, todos del criador y expositor: Marco Lorca Saldivia.

CALENDARIO DE ACTIVIDADES Y EVENTOS

PRUEBAS FUNCIONALES

Sábado 31 de Enero
de 2026

APARTA DE GANADO

Organiza: Asociación de Criadores de Caballos Raza Chilena Ultima Esperanza
Lugar: Villa Cerro Castillo

REMATES

Martes 3 de Marzo de 2026	CRIADERO LADERAS DEL LLANQUIHUE	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Martes 10 de Marzo de 2026	CRIADERO LOS TRES ARTUROS CRIADERO MAÑO MAÑO	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Martes 3 de Marzo de 2026	CRIADERO EL ROSARIO	Remate On line Más información en www.caballoschilenos.cl
Martes 10 de Marzo de 2026	CRIADERO EL NEVADO	Remate On line Más información en www.caballoschilenos.cl
Miércoles 11 de Marzo de 2026	CRIADERO LAS CALLANAS	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Miércoles 18 de Marzo de 2026	CRIADERO ALTAS DELICIAS	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Jueves 19 de Marzo de 2026	CRIADERO VISTA VOLCAN	Remate On line Más información en www.caballoschilenos.cl
Martes 24 de Marzo de 2026	CRIADERO SAN JOSE DE LOGROÑO	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Martes 24 de Marzo de 2026	CRIADERO PALMAS DE PEÑAFLOR	Remate On line Más información en www.caballoschilenos.cl
Miércoles 25 de Marzo de 2026	CRIADERO SANTA ISABEL	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl
Miércoles 25 de Marzo de 2026	CRIADERO VENTISQUEROS PATAGONIA	Remate On line (Ofertas Telefónicas y Digitales) Más información en www.fzr.cl

AGRADECIMOS A LAS EMPRESAS
QUE FORMAN NUESTRAS ALIANZAS
ESTRATEGICAS



arauco



anasac
Impulsando un mejor futuro



GRUPO MSI



REMATES
ZAÑARTU Y CÍA.



Escriba a boletinfedcriadores@gmail.com o a boletincriadores@gmail.com. Edición: Antonio Arancio Gálvez y Héctor Parraguirre.
Fono +56224678739 / Diseño y Diagramación: Juan Francisco Salazar Ormazábal.